

# GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 2 DE ENERO DE 1813.

## DINAMARCA.

*Copenhague 10 de noviembre.*

El 7 de este mes habia en el Belt, cerca de Romsoi, un navío de línea, que dexó atras el con-voi, haciéndose á la vela hácia el sud; un navío de línea y otro bastimento estaban anclados cerca de Freesen.

El 4 de noviembre cerca de Voomeneis se ha visto pasar una flota enemiga, compuesta de un navío de guerra, dos fragatas, quatro bricks, dos buques armados, nueve bastimentos de transporte, 22 bricks mercantes, cinco galeotas, y dos schooners.

*Del 14.*

La noche pasada y todo este día ha reinado un viento de este mui furioso.

El capitan Holm, comandante de la fragata la *Nayade*, persona de mucha reputacion, dos señoras y un niño de ocho meses han perecido en estos días en la travesía de Langesund á Noruega á bordo de un barco que zozobró.

*Elseneur 14 de noviembre.*

Se está esperando del Báltico otra flota mercante, que probablemente será la última que pase el Sund en este año.

La esquadra inglesa, que todo este año ha estado cruzando cerca de las rocas de Gottemburgo, dió la vela el 5 de este mes para Inglaterra. Parece que los ingleses quieren tambien dexar el Báltico: ahora han puesto cruceros en el Cattegat, baxo de Skagen, y sobre las costas de la Noruega.

## PRUSIA.

*Berlin 16 de noviembre.*

Se ha cogido y puesto en la cárcel un ermitaño mui singular: habitaba en el hueco de una encina que hai en el parque de la casa de las fieras, que el vulgo mira como un árbol sagrado. Ya hace muchas semanas que estaba escondido en esta guarida, de donde salía para acometer y robar á los pasajeros.

Se lee en un periódico, que se publica en Dresde, que un maire de Kurdorf, cerca de Seindenbergh, en la Alta-Lusacia, tiene un remedio infalible para las mordeduras de los perros rabiosos. Este hombre no es interesado ni charlatan, y solo exige una mui corta paga de los enfermos que cu-

ra. Se cita una criada mordida de un perro, y á su madre mordida por ella, ambas deshauciadas de los médicos, á quienes ha curado perfectamente, sin embargo de que ya habian tenido muchas accesiones de rabia. Se cree que el gobierno le comprará un secreto tan importante.

*Del 17.*

En todas nuestras ciudades de provincia se han creado unas juntas para recibir los donativos patrióticos que se hagan en favor de nuestros militares enfermos y heridos. Se componen de las primeras autoridades y de eclesiásticos respetables.

## HUNGRIA.

*Semlin 26 de octubre.*

De 15 días á esta parte se observa que los serbios conducen de Nissa á Belgrado convoyes bastante considerables de mercancías, como son café, azúcar, aceite de oliva, las que permutan por las producciones de su país, como miel, cera &c. Dicen que el nuevo baxa de Nissa ha permitido la comunicacion entre esta ciudad y la Servia desde el 6 de este mes.

## AUSTRIA.

*Viena 14 de noviembre.*

Se ha padecido error en anunciar la muerte del príncipe de Kaunitz; antes bien el enfermo va mejor, y da alguna esperanza de sanar.

Un robo de mucha consideracion, que se ha cometido esta feria, ha llamado la atención de la policia. Un negociante griego encontró una mañana su mostrador robado, y saqueado un fuerte cofre grande, que contenia una mui considerable suma de dinero y otros efectos, sin que se notase la menor violencia en las cerraduras. Se descubrió mui luego que el robo se habia hecho entrando por un agujero que habia en la pared, hecho detras de una ancha cómoda que le cubria. El robo ascendia á 1000 florines, plata de Viena. Los ladrones han sido cogidos en las fronteras de la Hungria aun antes de haber tenido lugar de romper la caja, que habian intentado forzar inútilmente.

## SAXONIA.

*Dresde 19 de noviembre.*

La *dietina* del reino, reunida ya algun tiempo en esta ciudad, ha concedido una suma considerable para la reparacion de los caminos militares que atra-

v esan la Saxonía, deteriorados por el paso de las tropas. También ha resuelto que todos los meses entre en la caja militar una cierta suma para cubrir el exceso de los gastos de guerra. Esta *dietina*, compuesta de diputados de los estados generales, delegados para estos objetos por la última asamblea, se ha ocupado en otros muchos ramos de la hacienda pública, sobre todo en arreglar interinamente todos los gastos de 1813, y los medios de atender á ellos. En el estado actual de las cosas no se han podido dar al gobierno algunas cantidades que ha pedido, y que despues se le concederan; pero para que el servicio público no sufra detencion, se han dado las disposiciones convenientes para aprontarlas con cabilidad de reintegro. La *dietina* ha autorizado el que se trate con la casa de comercio de Reichenbach, en Leipsick, para que se efectúe la entrega completa de los seis millones de rixdalers, que esta casa se habia obligado á anticipar al gobierno para los gastos extraordinarios. La *dietina* cerró sus sesiones el 8 de noviembre.

### BAVIERA.

*Munich 19 de noviembre.*

Se han establecido correos para comunicarse desde aquí con la posta de campaña del ejército bavaro, habiendo S. M. permitido que los particulares se sirvan de este último conducto para su correspondencia. El nuevo correo saldrá de 10 en 20 días, y mañana será la primera expedición.

S. M. ha encargado á la academia de las ciencias el formar una descripción topográfica del reino con relación á las producciones del arte y de la naturaleza, y de hacer cultivar en su jardín botánico en quanto sea posible todas las plantas indígenas de Baviera. Para que la academia pueda executar mas cómodamente estas dos órdenes, se ha mandado á las comisarias de las ciudades y círculos que conviden á todos los botánicos á hacer interinamente catálogos de todas las plantas que crezcan espontáneamente en los sitios que herboricen, teniendo cuidado de anotar el terreno natal de cada una, y de enviar despues, quando se les pida, estas mismas plantas á la academia, ya sea frescas ó desecadas, ó bien sus granas. Este cuerpo ha recibido al mismo tiempo orden de hacer presente al ministerio los botánicos que se empleen en este trabajo, y de satisfacerles sin dilacion los gastos que hagan en él. El Director Schrank publicará luego una instruccion sobre el modo de enviar las plantas al jardín botánico.

*Augsburgo 22 de noviembre.*

Confirman de Hungría la noticia de que la vendimia ha sido en aquel reino mucho mas abundante que lo que se esperaba. También estan muy contentos de la calidad del vino, que en Hungría á lo menos, aunque no es así en otras partes, se parece al del año de 1811.

Se han reunido las diputaciones de los condados húngaros para formar los reglamentos relativos á la execucion del último edicto del Emperador sobre la escala proporcional.

### WURTEMBERG.

*Stuttgart 10 de noviembre.*

Mientras que la peste continúa sus estragos en

Odessa, en Salónica y Constantinopla ha cesado en Esmirna, y el comercio ha vuelto á tomar su actividad ordinaria.

### GRAN BRETAÑA.

*Londres 4 de agosto.*

Informe dado á la cámara de los comunes en la sesión del 10 de julio, en cuya vista se decretó el bill sobre la seguridad interior.

„ La comision secreta, á la que se remitieron selladas las copias de los informes que se tomaron con motivo de ciertos actos de violencia, que en desprecio de las leyes se executaron, y se executan aun en muchos condados de la Inglaterra, ha examinado su contenido conforme á las órdenes de la cámara, y dispuesto de comun acuerdo el informe siguiente:

Habiendo vuestra comision examinado los papeles y documentos que le habeis remitido, siente verse en la precision de manifestar que, segun los indicios que contienen, ha muchos meses reinan turbaciones serias, y alarmantes que atacan las propiedades de los ciudadanos con peligro de la seguridad particular y la paz pública en un distrito considerable y populoso, que comprehende mucha parte del condado de Lancaster, del distrito Oeste, del condado de Yorkshire y del condado de Cheshire, confinantes al de Lancaster.

Que los excesos cometidos en el distrito de que se trata, que han llegado á noticia de vuestra comision, empezaron á fines de febrero último, y han continuado (aunque con alguna diferencia en las circunstancias, y suspendiéndose muy momentáneamente) hasta la época reciente del 13 de junio, en la que cesaron las informaciones tomadas sobre este asunto. En todo este tiempo los amotinados se han reunido de noche en grande número; parte de ellos tiznándose las caras para no ser conocidos; otros armados con fusiles y pistolas, y la mayor parte con herramientas propias de su oficio que sostenian á las armas ofensivas, han penetrado en diversas casas, particularmente en las de los tundidores de paños, cuyas máquinas han destruido: han robado en diversas ocasiones á los habitantes, incendiado sus casas y oficinas, amedrentando el pais con amenazas, y poniéndolas en execucion algunas veces, contra los propietarios y demas habitantes, destruyendo hasta sus casas, y tratando en muchas de ellas de quitar la vida á los que se oponian con energía á tales conmociones: esto, el asesinato cometido en la persona del muy estimado fabricante Mr. Horsfall en las inmediaciones de Huddersfield y otros actos de violencia, han puesto todo el distrito en la mayor consternacion.

Debo añadir ademas, que estos sediciosos han pedido y obtenido en varias ocasiones el dinero de los particulares con las amenazas y el terror.

Vuestra comision no considera necesario detenerse en el por menor de los muchos excesos que se han cometido, y este llenará el objeto de su informe, instruyendo á la cámara de la situacion general de los cantones en que se han manifestado las turbaciones, sin especificar hechos particulares.

El objeto de estos actos ilícitos parece fue al principio la destruccion de los artesanos; pero muy pronto se conoció que habia otra idea aun mas pe-

ligrosa á la seguridad pública, y es que numerosas cuadrillas de gentes mal intencionadas se han reunido de noche para exigir con amenazas y violencias las armas de las casas, acompañando estos actos positivos del robo con la destruccion de los telares y pedido de armas, puntos principales que tenían á la mira los perturbadores, y que vencidos, ponian en salvo las demas propiedades, aunque las hubiesen á las manos. Se dice que recogieron todas las armas en los alrededores de Huddersfield, y una gran parte de la de otros cantones, de donde puede inferirse que los sediciosos tengan varios depósitos de armas ocultas. Vuestra comision no cree que tales excesos provengan del repentino impulso del pueblo baxo, sino de un sistema de violencia adoptado en desprecio de las leyes por estas asambleas sediciosas, en donde se ha hablado siempre un lenguaje peligroso, y se ha establecido una especie de organizacion y disciplina militar.

Las veces que atacaban las casas parecia que obedecian las órdenes de un gefe, y que no maniobraban sino por sus señas. Tenian listas, en las que cada uno era conocido, no por su nombre sino por un número. Por la noche se veian hogueras y cohetes que los que han depuesto sobre las turbaciones, aseguran ser señales de que se servian los sediciosos: añaden tambien que tienen establecidas juntas baxo el nombre de juntas locales, juntas secretas, y juntas executivas: que estas juntas se sirven de señas y contraseñas para impedir que se introduzcan los espías, y observan en sus operaciones el mayor secreto y prudencia.

Parece que nombraron delegados para varios lugares, y que se reunieron algunas veces: que las juntas y los pueblos se correspondian frecuentemente no por la via ordinaria de la posta sino por comisionados; y que los sediciosos han hecho hacer el siguiente juramento á un gran número de personas.

» Declaro y juro voluntaria y solemnemente, que jamas descubriré á persona alguna los nombres de los que componen la junta secreta ni por mis discursos, ni por mis acciones ó señales, qualesquiera que sean; ni tampoco las medidas que adoptaren, el lugar de su reunion, su residencia, su modo en vestir, sus facciones, su carácter, sus relaciones, ni cosa alguna, en fin, que pueda descubrirlos, y esto lo hago baxo la pena de sufrir la muerte de las manos del primer hermano que me encuentre, de ser borrado de la lista de los vivos, y de condenar mi nombre á un eterno oprobio. Juro ademas, que emplearé todos mis esfuerzos por quitar la vida á qualquiera de entre nosotros que se atreva á contravenir y faltar á tan sagrado juramento; y que aunque vaya á buscar un zilo á las estremidades de la tierra, mi venganza no dexará de perseguirle. Dios me ayude á guardar inviolablemente este juramento.

Parece que los que prestaban este juramento debian pagar por semana dos *pence*, y que en Manchester en la reunion de los comisionados de las ciudades vecinas hubo varias veces disturbios porque algunos de ellos no traian de sus distritos las debidas contribuciones. No hai declaracion ni noticia alguna á la vista de vuestra junta, por donde se pueda creer que se han distribuido sumas de dinero entre los sediciosos.

7  
Parece tambien que han intentado repartir entre las personas que estaban empeñadas en estas sediciones la idea de que su conducta seria apoyada por actos del mismo género, tanto en Lóndres y otros puntos de la Gran Bretaña, como en Irlanda, y que serian sostenidas por personajes de alta clase que se manifestarian algun dia; pero vuestra junta no ha encontrado dato alguno que haga creer la existencia de semejante connivencia.

Cree vuestra comision que en los mismos casos en que se han visto los excesos claramente justificadlos, ha sido extremadamente difícil, y algunas veces imposible encontrar pruebas positivas en la causa de los que los han cometido.

Vuestra comision no tiene prueba alguna convincente sobre que fundarse con relacion al número de sediciosos que se han reunido en diferentes puntos de los distritos donde reinan turbulencias; pero los documentos que tiene á la vista le dan bastante lugar para creer que es considerable.

Tampoco podrá determinarse á asegurar cuál es el objeto definitivo que pueden tener á la mira estos personajes así asociados, ni por qué han urdido tramas tan extensas; pero qualquiera que sea su objeto, y qualesquiera que sean sus agentes se retos, que el objeto de tales ardidés se limite exclusivamente al comercio, ó que haya tomado fomento de la escasez presente para reunir, baxo este pretexto, todos los descontentos con miras, que solo el por venir podrá descubrir, es constante, que el secreto y órden que reinan en todas estas disposiciones, el sistema de terror que se ha sabido establecer por las amenazas la muerte ó el conato de cometerla, el juramento exigido, el ardor y la actividad que los perturbadores ponen en procurarse armas, así como la suerte de organizacion de que se ha hablado, no pueden dexar de hacer una profunda impresion en el espíritu de los miembros de vuestra comision, presentándoles á la vista toda la extension del peligro en que se encuentran por estos actos la tranquilidad y la seguridad de Inglaterra. = Ocho de julio de 1812.

## REINO DE NAPOLES.

*Fermoli (ó Moliso) 24 de octubre.*

La navegacion sobre nuestras costas continúa con mucha actividad: el 17 hemos visto pasar un convoi con rumbo á Rodi, y el 19 otro mayor entró en el puerto de Pantano. (*Monitor de las Dos-Sicilias.*)

## IMPÉRIO FRANCÉS.

*Beauvais 17 de noviembre.*

El consejo de Reemplazos para la conscripcion del año de 1813 ha concluido su visita en los distritos de Clermont, Compiègne y Seulis, de los quales ya han salido para sus cuerpos dos numerosos destacamentos de conscriptos, y hoy sale otro. Estos jóvenes van llenos de alegría y de entusiasmo.

El señor prefecto ha entregado con toda la pompa posible á Mr. Fleuri, subprefecto de Seulis, y á Mr. Aubin, médico de la misma ciudad, las medallas que S. E. el ministro de lo Interior les

8  
ha concedido en recompensa de su zelo y felices resultados en la propagacion de la vacuna.  
El señor prefecto ha encargado al subprefecto de Compiègne la entrega de otra medalla, concedida por igual motivo á Mr. Spieg, facultativo en Grand-Fresnoi.

*Mecieres 19 de noviembre.*

La clave del último arco del puente de Givet se colocó el 17 de este mes. Ya se ha empezado á descimbrar, y se han quitado á esta hora las cimbras del arco que se cerró primero; creemos que se continuará esta operacion sin la menor desgracia. Los trabajos de esta hermosa y magnífica obra se han executado durante esta campaña con una actividad é inteligencia, que hacen mucho honor á los ingenieros.

La campaña próxima se empleará en la construcción de los antepechos, enlosado del puente y conclusion de sus avenidas.

ESPAÑA.

*Madrid 1.º de enero de 1815.*

No se lo ha de decir vmd. todo, señor redactor: yo estoi ya cansado de esta maldita barahunda que anda cinco años hace. Esto no es vivir: que vienen franceses, que vienen ingleses, que vienen los nuestros; y efectivamente todos vienen, todos nos cantan su cancion ó su romance: la razon, la fortuna y el honor todo viene tras de todos como el tren de artillería, y allá va gazeta y mas gazeta de todo calibre, y luego se van los unos, se retiran los otros, y huyen siempre los que son menos, y á cada ida, malditos sean los que se van, á cada vuelta benditos sean los que llegan, y estos y aquellos y los demas allá todos tienen vientre, todos comen, todos piden, y á todos es menester darles quanto se les antoja, y muchas gracias porque nos hacen la honra de dexarnos con el pellejo. Digo á vmd. otra y mil veces que esto no es vivir. Los franceses han venido porque estaba de Dios, los ingleses porque hai tontos en Cádiz, los españoles para que los veamos, los conozcamos, los admiremos, y para irse luego por esos andurriales pidiendo de casa en casa el bollo, y jugándola de puño como el mas diestro: yo, señor mio, perdonenme todos;

(1) Se equivoca el Sr. Anton Resuelto en quanto á la aplicacion de los bienes á las ánimas del purgatorio; en lo demas se conoce que es hombre que ha leído; el lugar era Atenas, la tierra la Grecia, en que por una lei de Solon se declaraba por infames y se condenaba á destierro perpetuo y á confiscacion de todos los bienes á los que en las públicas desavenencias no tomaban ningun partido, y esperaban al éxito para resolverse. Una larga experiencia y profundas reflexiones habian enseñado á Solon, que los grandes, los ricos, y hasta los hombres honrados y sensatos evitan exponerse á los males que traen consigo las turbulencias públicas, resultando de aquí que el zelo de los buenos por el bien público puede menos que las pasiones de los facciosos, y quedando el buen partido abandonado de los que podian darles mas autoridad y mas fuerzas, y expuesto á la audacia y violencia de los malos. Para evitar esta desgra-

no puedo menos de decir en todas lerras que aqui no hai quien no haga su negocio, y que el negocio nuestro, que á todos sirve de pretexto, les importa lo mismo que la carabina de Ambrosio. Yo no sé echar sermones ni latines; llamo al pan pan, y al vino vino, y digo que quando las cosas llegan á este estado, es menester tomar una resolucion, y caiga quien caiga: el que tiene una tierra, una casa, una mula ó un burro que guardar; el que tiene una muger para sí solo, una hija que acomodar con honra, y un hijo que quiere sea hombre de provecho; el que tiene sangre en el ojo, y que tiene una pizca de buen cristiano, en vez de estar á la orden del primero que llega térciese la capa, y diga: ¡caramba! basta para chanza: quien quiera pan que lo gane, que Dios nuestro Señor no hace salir el trigo á cañonazos: y al instante al instante que todos hagamos esto; acá paz, y despues gloria; y si no lo hacen todos, y yo fuera el Rei, les habia de pegar una tostada, que habian de acordarse de ella: en una palabra, yo no sé en qué lugar ni en qué tierra todo el mundo tenia que tomar partido siempre que habia alguna broma como esta, y el que no lo hacia, le echaban á mil leguas de allí poco menos que en pelota, y sin una cruz en la faltriquera, y todos sus bienes se aplicaban ó á las ánimas benditas ó para alumbrar al santísimo sacramento (1); pues ni mas ni menos: al avío, caballeros: ¡con que tienen vmds. dos brazos y dos piernas, y se dexan moler á derecha y á izquierda! Pues yo diria: yo soi el Rei; el que no se declare por mí, que vaya á Jauja, que ya me canso de aguantar majaderos, y de disimular dicharachos. Vmd. conoce que estas no son las palabras en que deberia decirse; pero vmd. se lo guisará allá á su modo, como Dios se lo dé á entender: yo entre tanto ruego á vmd. que ponga de molde en el parage de la gazeta que mas se vea: que el primero que toque á mi puerta, calle de las Visillas, casa de Anton Resuelto (servidor de vmd.), y que no traiga una real orden de S. M. D. Josef I por la gracia de Dios, le haré la gracia de levantarle la tapa de los sesos, sin que por eso tome ni siquiera agua bendita: dé vmd. ese aviso al público, que no dexa de ser importante, y disponga de todo quanto dependa de mí, y que no sea mio. Madrid 1.º de enero de 1813. = Anton Resuelto.

cia, que podia traer fatales consecuencias para la sociedad, Solon quiso obligar á los buenos ciudadanos á declararse desde luego por el partido mas justo, amenazándolos con graves penas. De este modo mirando como enemigo y como traidor al que en el comun peligro se mostraba insensible é indiferente, preparaba al estado un recurso seguro y poderoso contra las tentativas de los malos ciudadanos.

El pobre Anton Resuelto habria escrito un magnífico discurso sobre la bondad de esta lei; habria hecho temblar á los hombres indiferentes, y habria llenado de elogios á Solon si hubiera podido citar todas estas cosas, y sobre todo si hubiera podido dexar columbrar que sabia algo de griego ó de latin. El autor de esta nota prefiere no obstante la verdad como la ve y como la cuenta Anton Resuelto, á como podrian pintarla griegos y romanos.